
ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO CONSULTIVO DO PARQUE NAC IONAL DO ITATIAIA  
 
� Em 20 de maio de 2006, às 09:30 horas, reuniram-se no Auditório Tom Jobim, no Centro de Visitantes 

do Parque Nacional do Itatiaia (PNI), representantes das Instituições integrantes do Conselho Consultivo 
do PNI, bem como demais interessados nesta temática, conforme consta na Lista de Presença anexada a 
esta Ata; ressaltando-se que o Sr Edson Ferreira  Santiago, do GEAN, apresentou carta da FEMERJ na 
qual aquela Entidade o designa como seu representante nesta  reunião, assim como o Sr Milton Dines 
apresentou carta da FEMESP designando-o para representá-lo neste evento. 

� Antes do início dos trabalhos, ainda durante a abertura da sessão (item 1 da pauta), o Sr Walter Behr, 
Chefe do PNI, foi perguntado sobre o andamento da publicação da Portaria que oficializa a constituição 
deste Conselho Consultivo; tendo respondido que não tem notícias a respeito, mas comprometendo-se a 
se  inteirar da situação junto ao Sr Sergio Sarahyba, Vice-Presidente do Conselho, e junto ao Ministério 
do Meio Ambiente (MMA), de modo a agilizar tal publicação. 

� Devido a falta da publicação que oficializa o Conselho, foram levantadas dúvidas quanto a validade das 
reuniões, inclusive a deste dia, tendo a plenária aceitado por unanimidade que todas reuniões foram e 
serão consideradas válidas, mesmo que a Portaria ainda não tenha sido publicada. 

� Sendo passada a palavra ao Sr Luis Felipe César, Secretário do Conselho, este solicitou que um dos 
presentes escriturasse a ata, tendo se voluntariado o Sr. Edson Ferreira Santiago. 

� Em seqüência, o Sr Felipe César iniciou a apresentação da pauta, na qual constava um item versando 
sobre a revisão dos objetivos do Conselho e a leitura de trechos importantes do Regimento Interno (item 
3 da pauta), tendo a Srta Eliana Gouvêa, da APROPANI, observado que a cópia do Regimento que havia 
sido disponibilizada via internet aos Conselheiros, para fins de preparação para a reunião, não era a 
versão mais atualizada do mesmo. Em virtude disto, ficou acertado que a revisão dos objetivos será 
realizada na próxima reunião e que a divulgação da versão atualizada será feita via internet. 

� A Srta Eliana Gouvêa ressaltou que após a aprovação de um novo Regimento Interno pelo Conselho, 
isto tem que ser oficializado mediante a publicação do mesmo. 

� Retomando o desenvolvimento da pauta, o Sr Felipe César fez a leitura da ata da última reunião (item 2 
da pauta), que foi aprovada com as devidas correções. 

� Na abordagem do item 4 da pauta – Apresentação Sucinta da Proposta de Revitalização da Exposição 
Interpretativa do Centro de Visitantes – a Srta Eliana Gouvêa, pedindo para que constasse em ata, fez 
um relato do seu histórico no processo de revitalização e falou da sua apreensão acerca da perda que 
representa a possível retirada das exposições atualmente existentes, o que seria uma perda inestimável. 
Pede que fique registrado que as decisões do atual projeto de revitalização não foram dela, ou seja, não é 
dela qualquer proposta que implique na retirada de exposições existentes. Esclarece que não há nada de 
família neste seu posicionamento, mesmo sendo filha do falecido Professor Elio Gouvêa. O 
assessoramento técnico que prestou quando da elaboração do projeto não representou e nem representa 
ser ou estar a favor da retirada da exposição existente. 

� Nesta oportunidade o Chefe do PNI, Sr Walter Behr, usou da palavra para esclarecer e deixar bem claro, 
segundo suas próprias palavras, “que não está prevista a retirada, do Parque, das coleções existentes”. 

�  Na seqüência, Daniel Toffoli, funcionário do IBAMA responsável pelo Centro de Visitantes, fez a 
apresentação do Projeto de  Exposição Interpretativa, de autoria da consultora Heloisa Alves e concluído 
em 2003, como parte do processo de revitalização do Centro de Visitantes. Concluída a apresentação, o 
tempo foi aberto para perguntas. 

� Pedindo para que constasse em ata, a Srta Eliana Gouvêa informa que não concorda que seu nome 
apareça no Projeto de Exposição Interpretativa como Técnica Responsável pelo Acompanhamento do 
Projeto no PNI, mas sim como Especialista Consultada. Neste sentido também encaminhará solicitação 
formal à Direção do PNI. 

� Quanto ao item 5 da pauta – Recebimento de Propostas e Sugestões em relação ao projeto exposição 
Interpretativa - ficou acertado que propostas e sugestões poderão ser enviadas ao PNI via e-mail ou em 



texto escrito. Estas sugestões deverão ser dirigidas à Sra Maria Agostinho, funcionária do PNI, através a 
direção eletrônica  masagostinho@terra.com.br ou correspondência normal,  vindo a ser assentadas 
num livro protocolo próprio do Conselho Consultivo. Ao final, as sugestões e propostas serão 
disponibilizadas para o funcionário Wellington, para fins de inclusão no “site” do PNI. 

� Walter Behr esclareceu que todas as sugestões serão processadas dentro dos procedimentos técnicos 
regulamentares, portanto, pede que todos entendam caso alguma sugestão não seja atendida e, assim, 
não ocorram frustrações de expectativas. Disse, ainda, que a decisão não cabe a ele e sim à Direção 
Técnica do IBAMA. 

� Pedindo para constar em ata, Daniel Toffoli entregou o CD do Projeto ao Antônio Leão, da Crescente 
Fértil, a fim de que este mude o programa  digital de apresentação e se possa disponibiliza-lo da melhor 
forma aos interessados. 

� Também pedindo para constar em ata, a Sra Marli Pires Morim, do Jardim Botânico do Rio de Janeiro, 
diz entender que o Projeto é válido quanto à apresentação visual aos visitantes, mas não contempla o 
tratamento que o PNI dará às coleções, assim continua pendente o que o Parque fará com toda esta 
documentação científica, ressaltando que isto é um importante motivo para uma reunião específica. 

� Pedindo para constar em ata, a Srta Eliana Gouvêa diz que os recursos provenientes da compensação 
ambiental deveriam ser direcionados primeiramente para a conservação das coleções e não para a 
revitalização da “Apresentação Visual aos Visitantes”. Ressaltou que o Parque tem que voltar a adotar o 
procedimento de fechar as portas dos compartimentos onde estão as coleções e usar aparelhos para 
manter as instalações do museu sem umidade, pois as coleções estão ficando cada vez mais 
comprometidas  pela falta de atenção com esses cuidados. 

� Walter Behr falou das dificuldades, ou mesmo impedimentos legais para redirecionar tais recursos. 
� Pedindo para constar em ata, Lenita Brandt, arquiteta, perguntou como seria a retirada da maquete , que 

é uma possibilidade existente no Projeto, e se existe algum programa de atividades para a realização do 
mesmo, tais como: prazo de licitação; ordenação dos trabalhos a serem feitos; cronograma físico-
financeiro para a licitação; etc. Tendo Daniel Toffoli respondido que o Projeto não responde a estes 
questionamentos e  parte deles somente serão equacionados quando do planejamento da efetivação da 
reforma. 

� Ficou acertado que a próxima reunião do Conselho Consultivo será no dia 24 de junho de 2006. 
� Como temas para a próxima reunião, foram listados os seguintes: Revisão do Regimento Interno em 

seus objetivos e outros pontos julgados desatualizados; Tratamento das Coleções do PNI como 
documentação científica da diversidade biológica (manutenção, dinâmica, equipe, etc); Existência de 
gado no interior do Parque; Informes da Câmara Técnica de Turismo de Montanha; Informes do Plano 
de Ecoturismo do Parque. 

� Nada mais havendo a tratar, o Sr Walter Behr deu por encerrada a reunião. 
� Eu, Edson Ferreira Santiago, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim. 
 
 

 


